

**Correspondencia Mayo 1982 – Mayo 1983 de Juan Campos y Fernando Arroyave**  
en preparación de un Programa de Formación en Psicoterapia Grupal  
a proponer por José Guimón al Training Committee  
del Institute of Group Psychotherapy de Londres.

Juan Campos Villar

DOCTOR EN MEDICINA  
PSICOANALISTA

Barcelona, 19 de Mayo 1982

Querido Fernando:

A través de conversaciones telefónicas con José Guimón hemos ido perfilando detalles del Programa de Formación en Psicoterapia Grupal por él propuesto al Training Committee. Es importante, cuanto antes, se nos notifique la decisión que se nos ha comunicado verbalmente y se especifique en ella los términos del concierto. En especial es importante se clarifiquen las atribuciones que se me delegan y en que capacidad institucional las ejerzo. La cuestión de levies al Instituto, su monto global o en % y en concepto de qué se aplican deben asimismo quedar definidos. Con el fin de evitar fugas de información que den lugar a malentendidos, creo asimismo conveniente se envíe copia de la correspondencia entre cualquiera de las dos partes a la tercera del triángulo Bilbao-Barcelona-Londres.

La respuesta al anuncio adjunto, difundido en forma restringida a algunos Centros por José no cabe ser más alentadora. Mas de 80 solicitudes han llegado interesándose por el programa. Ello hace pues innecesaria la previsión de admitir alumnos para solo la parte teórica que se anunciaba en dicho programa. Se dictará pues un Curso General en Trabajo Grupal con una matrícula unitaria de 50. Será posible hacer una selección entre los preinscritos en función de sus méritos y experiencia previa y de acuerdo con la composición de los grupos pequeños de experiencia, evitándose así endogamias incompatibles. Hemos decidido, asimismo, que la Universidad no se comprometa explícitamente a desarrollar un Curso de especialización en psicoterapia grupal de tres años para el que otorgaría un Diploma. A quienes completen satisfactoriamente en Curso General se les dará un Certificado de Asistencia. Este, caso que el Curso General reúna los requisitos y standards acordados, debiera ser equiparable al General Course de Londres, en cuyo caso cupiera fuera extendido conjuntamente por la Universidad y el Institute of Group-Analysis. De este modo, serviría tanto como curso selectivo y de acceso al posible Curso de Especialización o Cursos Avanzados a establecer por la Universidad en un futuro como al Qualifying Course de Londres.

No fueron solo consideraciones de viabilidad económica las que hicieron pensar a Guimón en admitir alumnos solo para la parte teórica del Curso General. Como tu sabes hay algunas personas con mayor o menor experiencia como pacientes, observadores o conductores de grupos terapéuticos que no se avienen a incorporarse a un grupo terapéutico o experiencial conducido por un colega de Bilbao. Algunos de estos, psicoanalistas en formación o psicoterapeutas grupales con experiencia pero carentes de entrenamiento formal alguno, son los que pretendían acreditarse y cualificarse como grupoanalistas reconocidos sin tener que pasar por grupo o diván alguno. Consagrándose como docentes era como podían conseguirlo. José Guimón ha resuelto muy habilmente la problemática de competencias por la docencia al decidir que el staff del curso esté constituido por personal de Basurto y de Uribe-Costa que ejercerán su labor dentro de horario laboral.

Con ello mata dos pájaros de un tiro: abarata costos y elimina competitividades y celotipias. De todas maneras quedan por resolver las aspiraciones que aquellos que partiendo de un cierto nivel de formación o sin ello, seriamente aspiran a formarse como especialistas en psicoterapia de grupo o en grupo-análisis.

Me acaba de llamar Jose Guimón por teléfono. Esta tarde tiene una entrevista con el Consejero de Servicios Sociales de la Diputación de Vizcaya al que va a solicitarle ayuda para el programa. Me ha leído el texto del programa, te enviaré comentada la copia que de él me envía. Básicamente lo que en él se proponen son tres programas paralelos: Curso General, Seminarios Secuenciales del I.G.A. y Cursos Avanzados.

El Curso General no ofrece dificultades. Con las modificaciones adoptadas se adecua estrechamente al modelo de Londres. Es más, el cambio de días hace posible para mí la supervisión in situ algunas veces e incluso la organización de algunas Jornadas Intensivas en las que quea introducir experiencias de large group. Tendremos que discutir la conveniencia o no de que durante el tercer trimestre la parte expositiva sea substituida por una de large group como haceis en Londres. Me interesaría saber cual es vuestra evaluación de este ejercicio dentro del programa del curso. Esta decisión aquí vendrá determinada por nuestra apreciación de la dinámica del curso.

Como esquema para la supervisión del desarrollo del curso he pensado en la siguiente:

1. El staff debería mantener un meeting semanal el mismo día lectivo. Las personas propuestas por Jose Guimón como conductores de grupo pequeño de experiencia, que serán a su vez coordinadores del curso, todos ellos reúnen standards a la altura de miembro de la AGPA o la GAS.
2. Habría que considerar la posibilidad de incorporar como observadores a otras personas capacitadas que se encargaran de actuar como reporteros de la experiencia del curso. Ello permitiría, con el debido registro, someter la experiencia global a una investigación científica. Este modelo de Research and Development for learning and training, que duda cabe, implicaría una gran aportación al grupo-análisis a la par que da altura universitaria a la experiencia.
3. De ser posible, si cabe dentro del presupuesto y si se puede combinar con las visitas que se hagan desde Londres y Barcelona coincidiendo con los Seminarios Secuenciales, de tanto en tanto se podrían fusionar dos sesiones del curso en una jornada intensiva tipo workshop que permitiría evaluar in vivo la experiencia docente y potenciaría y enriquecería la misma.
4. En mis viajes a Bilbao, cuya frecuencia está por determinar y que dependerá en parte del monto mínimo exigido por el Institute y en parte de su costo y mis disponibilidades de tiempo, estableceremos sesiones de supervisión con el staff de un mínimo de 4 horas. Caso que se llegue a un acuerdo respecto a mi labor de asesoría, puedo desde Barcelona monitorizar la marcha del proceso. De todas formas mandaré a través de Fernando y en español informes periódicos a Londres.
5. Con el fin de preparar el pensum del curriculum, editar materiales escritos para el curso, escoger lectores invitados y decidir la metodología de la parte expositiva, nos

ayudaría disponer de los distintos programas y listas bibliográficas que hayais venido utilizando a lo largo de los años así como materiales escritos que convenga incluir en el readers que vamos a preparar para los alumnos.

2. La cuestión de los "Seminarios Secuenciales de la I.G.A." resulta más compleja y delicada/ Debe ser pensada cuidadosamente y examinadas todas sus implicaciones antes de respaldarla. Me interesaría tener copia de la propuesta sometida por Guimón al T.C. y así también de la respuesta que se le haya oficialmente enviado, para mejor apreciar el sentido de los Secuenciales.

A mi entender, su propósito, visto desde Bilbao, es facilitar un acceso a un entrenamiento formal y acreditado por la Universidad y avalado por el I.G.A. como especialistas en psicoterapia de grupo -o quizás en grupo-analysis- a aquellas personas para quienes la vía que se abre con el Curso General resulta poco adecuada. Iría dirigido fundamentalmente a quienes "habiendo acreditado una experiencia grupal de dos años como mínimo con un Terapeuta reconocido" se les dispensaba de la parte experiencial del Curso General. Se incluyen, quizás también, otras personas para quienes, por cuestiones de prestigio o de competencias locales, la exposición personal en un grupo experiencial o terapéutico resulta impensable. Esta situación se da igualmente en otras ciudades de España. El ofrecer un continente seguro donde grupos con un mínimo de endogamia puedan con la ayuda de un conductor "de fuera" tener una experiencia grupoanalítica es el principal motivo por el que se pensó en los secuenciales. Su modelo fuera el alemán o bien el danés pero más espaciado. Básicamente de entrada la idea era de dirigirlos a nivel de todo el territorio español y no solo del País Vasco. Por ello se pensó su sede fuera un lugar fácilmente accesible por carretera y se eligió Zaragoza. Ello condicionaría necesariamente los Workshops fueran residenciales. Al sumarse al precio de matrícula al de alojamiento y alimentación el costo resulta escandalosamente alto y la Universidad no puede permitirse dar esta imagen.

Organizarlos en Bilbao, naturalmente favorecería la asistencia de matriculandos procedentes de Vizcaya y de las Provincias Vascas y del Norte de España y reforzaría también el potencial docente y el prestigio del Curso General. Los locales en el Campus de Lejona son adecuados y gratis, hay facilidades de acomodación en la zona, la capacidad administrativa es alta y su costo nulo o bajo, con lo cual se pueden ofrecer unos workshops a 20.000 unidad. Todo parece ventajoso contemplado de esta manera. Existen problemas sin embargo. El primero y más importante es el staff del workshop a proporcionar por el Instituto. Por supuesto, el equipo de Castelldefels fuera ideal, pero ¿podeis tu, Malcolm, Ana María comprometeros a seis workshops en dos años? De ser así, naturalmente, las fechas se acomodarían al calendario que marqueis la gente de Londres. Cabría también la posibilidad que gente de la altura de Guimón o Hernan Kesselman se incorporaran al grupo de staff como observadores o reporters. Con lo cual el equipo nacional iría adquiriendo autonomía y cupiera desarrollar su propio modelo en un futuro.

El desarrollo del Grupo-Análisis en España y la creación de una futura Asociación Española a partir de una experiencia docente controlada por la Universidad de Bilbao tiene que ser cuidadosamente examinado. Mientras siga allí el Dr. Guzmán merece garantías, pero se corre el peligro también de caer dentro de una telaraña de políticas universitarias y locales y de una burocracia académica y de partidos políticos a tener en cuenta.

Lo más prudente me parece fuera el Instituto se comprometa solo con el Curso General por el momento. De acuerdo con la marcha de este y la apreciación de posibilidades se puede pensar en un curso de especialización para años posteriores. La posibilidad de ofrecer Cursos Avanzados - Seminarios teóricos. Supervisory Seminars, Large Group, Work Support Seminars, etc- en Bilbao u otras ciudades de España cabe, al igual que el Curso de Especialización, se insinuado pero no ofrecido explícitamente y menos para unas fechas concretas. Finalmente, los Seminarios Secuenciales deberían formar parte del continuum de Workshops Españoles en Group-Analysis iniciados en Castelldefels. A mi modo de ver el primero que bien pudiera ser en Cestona o lugar equivalente debería ser residencial, ir precedido de una amplia convocatoria a nivel nacional. A partir de este es como se pudiera, de acuerdo con la experiencia y la matrícula, diseñar el programa de secuenciales y componer los grupos que se comprometan al conjunto de la experiencia. Una alta rotación en la composición de los grupos sumada a los amplios intervalos entre encuentros dificultaría conseguir los objetivos propuestos.

Te agradecería me informes de tu opinión respecto al problema de los Workshops y sondees con Malcolm y Ana María como les suena el proyecto. Asimismo te agradeceré urjas al T.C. concrete los puntos que te mencionaba al inicio, dado que estoy poniendo una gran cantidad de trabajo y llamadas telefónicas a Bilbao sin saber exactamente cual es mi posición y en capacidad de que los hago.

Con cariñosos recuerdos de Hanne y míos para Doris y para tí y un fuerte abrazo

Tuan

POST SCRIPTUM (31-5-82)

Después de nuestra conversación del sábado 29 queda claro que las negociaciones de la Universidad de Bilbao con el Training Committee del Institute of Group Analysis se harán directamente a través tuyo como liaison officer delegado por éste. Mi responsabilidad exclusiva queda en supervisar en programa en los términos y con la frecuencia que ambas partes hayais previamente acordado. Será conveniente al respecto fijéis con Bilbao el mínimo de visitas necesario como así también la frecuencia y extensión de los progress reports que se esperan de mí, y ,asimismo, de quien institucionalmente dependo.

El Programa de Formación Grupal anunciado por la Universidad es con todo más ambicioso que el acordado en Gestoña y va más allá de un mero Curso General. Incluye además Cursos Avanzados y Seminarios Secuenciales del Instituto de Grupo Analisis de Londres!

Si bien como, tu bien apuntas, la fórmula para el Curso Genral establecida me libera de la cuestión de políticas locales, en cambio la cuestión de estos Seminarios cabe entre en colisión con la estrategia que, con la invaluable ayuda del Instituto, iniciamos en Castelldefels para la implantación y desarrollo del Grupo-Analisis en España. El Workshop de Gestoña fué parte de este programa. Como lo es también el movimiento de Convergencia Analítica iniciado a partir del encuentro en Madrid con la gente de H.Kesselman después del W.S. de Castelldefels. De momento constituimos un grupo de estudio que se reúne cada tres meses y que está planificando la creación de una Sociedad Española de Grupo Analisis, cuya fundación a más tardar tendrá lugar antes de final de año. Es en favor de este proyecto que Hamme y yo solicitamos ayuda del Instituto contemplando la posibilidad de adoptar para la formación un modelo secuencial parecido al danés o bien al alemán que respalda el Instituto. La oportunidad que ofrecen los recursos institucionales brindados por Bilbao bien pueden potenciar y acelerar esta estrategia pero cabe igualmente representen un serio obstáculo o daño irreparable. Ello resultaría operativamente así caso por ej. que el compromiso establecido con los "Seminarios de Bilbao" agote todos los recursos de viajes vuestros a España por los próximos dos años o que dichos Seminarios por su composición impidan se lleve a cabo la labor de formación y a los niveles a que todos aspiramos.

Tal como me sugeristes y con el fin de facilitar al Training Committee la discusión de los términos del acuerdo a adoptar con Bilbao escribo a su Chairman el inscrito que te adjunto. Incluye también copia de una nota publicada en "Clínica y Analisis Grupal" y del primer anuncio lanzado por la Universidad de Bilbao.

Espero con la máxima premura posible se me informe de la marcha de las negociaciones del acuerdo con Bilbao, ya que ellos tienen intención de poner en marcha el Curso General el próximo 15 de Octubre. Con un abrazo bien fuerte. VALE

Dr. JOSE GUIMON UGARTECHEA  
CATEDRATICO DE PSICIAETRA  
COL. 189

MANUEL ALLENDE, 19 514 - 17  
TELEFONO 44 90 48  
BILBAO-10

Dr. D. Juan Campos  
Paseo de San Jervasio , 30  
Barcelona

Querido Juan :

De regreso a Bilbao veo que el programa va adelante . Se pueden confirmar las fechas de que hablasos y me gustaria que tu mujer me / confirmara o no su presencia en los 4 seminarios . Al habla con Arroyabe quedamos que el primero de los seminarios tuviera por tema "Concepto, Método, y Aplicaciones del Group Analysis " . En ese seminario se deci\_ dirían los temas de los otros 3 de entre los que comentamos . Te adjun\_ to fotocopias de bibliografía .

Te iré enviando más información .

Un abrazo

Bilbao, 8 de Septiembre de 1982

*José Guimón*  
Edo. Dr. José Guimón

Banco San Gervasio 30  
Barcelona 22

Sábado 16 de Octubre de 1962

Dr. José Guzmán  
Instituto de Psicoterapia de Bilbao  
Manuel Allende, 19 Bis  
Bilbao

Querido José,

Supongo que recibirías la cuenta conjunta del hotel, y las notas que te adjunté antes de salir de Bilbao. Supongo que el viernes pasado tendrías la reunión de staff, y acabarías de discutir la estructuración de la auto-supervisión asistida en la que como "hombre en frántura" participé. Siguiendo una vieja tradición en mi concepto de supervisión, el role en el curso, lo considero más como el de un facilitador del proceso de autorreflexión del staff meeting, que como un supervisor de temas. Para esto último está Ferrando.

Mis reflexiones, como "conductor" a distancia de este grupo de staff, al estructurar las fronteras de tiempo y espacio del encuadre, son que éstas deben ser extremadamente rígidas con el fin de que dentro de las mismas la libre discusión flotante se pueda desarrollar plenamente. Dado que mi presencia allí cada semana va a ser posible, y con el fin de asegurar continuidad al proceso es por lo que se me ocurrió la idea de que las reuniones de staff fuesen grabadas y oídas por algún observador, y que se levante esta de las mismas. Si la perilla para el registro de la vida del grupo es la autoeplica el mismo grupo de staff, servirá también de ayuda. Es importante que tú como coordinador del curso desde el grupo de staff tengas un oído puesto, hagas una lectura de como los temas, y la dinámica de la parte teórica surgen en los grupos de experiencia. Debiera haceros lo mismo respecto a la interacción de contenidos y dinámicas de la superposición de Cursos y Seminarios. De cara a la investigación del proceso global, estas dimensiones son importantes, de cara a la Praxis educativa creo que pueden tener, así mismo, un impacto.

Pensando de todas formas como, con criterios de economía y eficacia, cabe potenciar al máximo la colaboración con el proyecto Bilbao, y ahora que han quedado bien aclaradas cuáles son su función y role, se me ha ocurrido una idea. No sé si sabrás que Wolf y Schwartz, allá por los años sesenta, llevaron desde Nueva York por conexión telefónica un grupo de supervisión con un grupo en el Middle West, sobre cuya experiencia escribieron el libro BEYOND THE COUCH: Dialogues in teaching and learning Psychoanalysis in Groups; Science House, N.Y. 1970. Se me ha ocurrido que podríamos retomar la misma

los costes de las reuniones de staff. Gracias.

experiencia aquí entre Barcelona y Bilbao. La telefónica se ha informado de que los costos por hora y media de conferencia Bilbao-Barcelona, entre 15:00 Horas y 16:30 Horas, son de 2.610,6 ptes. El equipo que se necesita en ambos lados es muy sencillo. En este lado, un teléfono "sin manos" con amplificador, y en el vuestro un megáfono de condensador (más o menos son unas 3.500 ptes.) más un amplificador conectado al teléfono. Las sesiones pueden además ser grabadas. Caso de funcionar, y creo que sí es posible, ¡imagínate cómo se reduce en tiempo año y costo para el programa! Con suprimir uno de mis viajes a Bilbao, ya se autofinanciarían las conferencias. De todas formas esta preocupación no me concierne. Lo que sí me preocupa es que debido a los horarios de invierno de Iberia, el primer avión que hay los viernes desde Barcelona es el de las 9:40 Horas con llegada a las 10:40 Horas, tiempo justo, si como pere llegar al curso, por supuesto, no puede tomar el último avión del día anterior, que es el de las 20:30 Horas. Las salidas de Bilbao el viernes son a las 18:45 Horas, o si hago noche allí, el sábado a las 8:00 Horas o a las 11:25 Horas. Lo que poco comprenderás, no es compatible con mi consultoría en Urbión-Costa, ya que no trabajo por las tardes, ni los sábados. Comentando la cuestión de mis honorarios y gastos, me ha parecido entender que ~~ya pensaba~~ una cantidad de 57.000 ptes por cada vez que voy, y que mi trabajo se concretará en asistir a las clases teóricas, en observar un grupo, y en supervisar la reunión de staff. Los gastos de taxis y de hotel, caso de hacer noche en Bilbao, corren por ~~mi~~ cuenta. La cuestión de billetes se quedaría simplificada si me los mandáis desde Bilbao, o bien si autorizáis a mi agente de aquí - Viajes Cultur, calle Viladomat 318, Barcelona 29- para que os los cargue en cuenta. De interesar esta modalidad, debéis escribirme autorizándolo por escrito, y para formalizar el modo de pago.

Caso de que la idea de la supervisión por teléfono se concrete, las llamadas serían por vuestra cuenta, y mis honorarios los ordinarios para sesiones de grupo terapéutico o de supervisión que aquí hago, es decir 12.000 ptes. por sesión de hora y media.

Bien José, creo que después de haber ventilado la atmósfera de reticencias y malentendidos en la dolbrosa pero imprescindible reunión de Zúñiga, el proyecto Bilbao tiene muchas más posibilidades de éxito. Por lo menos, por mi parte, me encuentro con la fe y el entusiasmo necesarios para poder hacerlo, así se lo escribí a Malcom, para que lo transmita al TIE del Instituto. Espero que tú y yo podamos ser siempre igualmente francos, tal y como lo hemos venido siendo hasta ahora. Yo no entiendo una amistad que no se base en que entre amigos las diferencias no pueden ser discutidas cara a cara y abiertamente.

Esperando tus noticias, y con un abrazo bien fuerte,

Salida 24 octubre 1982

Dr. Juan Campos Avillar.

P.S. : Me gustaría, para seguir el proceso del curso, ir recibiendo copia de

HC

Paseo San Gervasio 30  
Barcelona - 22

29 de octubre de 1962

Querido Fernando,

Un saludo de esta España socialista recién estrenada. Estos resultados electorales conllevan muchas esperanzas para nuestro país. A ver lo que somos capaces de lograr.

Te escribo porque esta tarde me he puesto a repasar los papeles que tengo sobre el Workshop y el Curso General de Bilbao y hay algunas ideas que se me ocurren y que me gustaría comentar contigo.

Primero, referente al Workshop. Aunque me he enterado por Juan que ha habido "un grupo de mucha emoción" en el aeropuerto de Zandica, personalmente me he sentido bien en la experiencia del Workshop, y pienso que llevas a cabo una muy difícil tarea (sobreposición de los contenidos de dos experiencias nuevas, presentación en inglés, etc. etc.) con gran dignidad. El grupo pequeño ha trabajado bien y me parece que el conjunto del experimento promete. Ahora bien, ¿tu crees que se podrían programar sesiones regulares del staff como parte imprescindible del Workshop donde tengamos la oportunidad de digerir el complejo proceso del cruce entre Workshop y Curso y todas las vicisitudes? Ya sé que al final lo arreglamos un poco y nos reunimos el sábado por mediodía. Pero, personalmente pienso que un mínimo de tres sesiones de staff necesitaríamos para que la cosa marche "comme il faut". Lo ideal sería una sesión a última hora del viernes, una el sábado y otra el domingo. Pero si el domingo no fuera posible, quizás podríamos hacer dos el mismo sábado. Honestamente pienso que es un espacio de reflexión necesario.

Segundo, pienso que las presentaciones teóricas del Workshop - que también son para el Curso - se podrían hacer servir especialmente para conceptos o problemáticas claves del Group Analysis. Lo último era como una introducción. Para enero heca escogido "selección, comienzo y drop-out". Aunque he visto que te lo darás en otra parte del programa, pienso que para el tercer Workshop el tema de Transferencia y Contratransferencia podría ser interesante, ya que también suscita toda la problemática Psychoanalysis-Group Analysis. Ya sabes que yo hice mi trabajo final en el Institute sobre Transferencia y me gustaría mucho presentar algo sobre esto. Si no lo has hecho ya, quizás podríamos hacer una presentación conjunta. - En el cuarto y último Workshop quizás podríamos tocar más a fondo los conceptos propiamente grupoenalíticos.

Otra cuestión. Veo que el Curso tendrá unas experiencias de ocho grupos grandes, llevadas por tí. He pensado que será como la primera experiencia de este tipo que se hará en España. Será una experiencia, aunque más reducida, del tipo que persigue Pet. Yo te iba a preguntar si no necesitas una coconductora (... y si es solo "to keep time!"). No, en serio, pienso que se tendría que escribir algo sobre este experimento, es una oportunidad muy grande para desperdiciarla. Bueno, ya se diría algo.

Otra cosa que he pensado es de menos importancia, pero ya que te escribo... Personalmente me gustaría que el Workshop lo llamaran por ese nombre y no Seminario, porque se trata de unas jornadas de trabajo con unas características muy especiales y de mucha tradición. Es un poco como si de golpe la Leicester Conference se llamara Seminario. Tanto esta última como los Workshops del Institute of Group Analysis son instrumentos de trabajo muy específicos, aunque se produzcan determinadas variaciones en culturas diferentes.

Bueno, Fernando, lo que quiero decir es que me haría mucha ilusión que en Bilbao tengan una buena y fructífera experiencia tanto en el Workshop como con el Curso y que quiero aportar el "granito de arroz", como yo digo, que esto pueda ser así. Me ha dado mucha alegría de tener a Ana María de nuevo con nosotros. Es tan buena persona y buena compañera de trabajo.

Me pero aquí pare hoy,... no te puedes imaginar cuánto trabajo tengo encima de la mesa! No tuvimos tiempo en Bilbao que te cuente un poco de mis proyectos. Espero que la próxima vez haya un poco más de respiro para cosas así más personales.

Con un fuerte abrazo,

## THE INSTITUTE OF GROUP ANALYSIS

1 BICKENHALL MANSIONS, BICKENHALL ST.,  
LONDON W1H 3LF

Telephone: 01-487 5373/4

Estimado amigo(a) :

Apunto ya de terminar el presente Curso te escribo para recomendarte que te pongas en contacto con el conductor de tu grupo para que te aconseje la posibilidad y forma de continuar tu formación en Psicoterapia si ello así te interesara .

De una manera más general puedo decirte que se organizan grupos terapéuticos que podrían ser conducidos por los Drs. J. Ayerra, L. Díez , J. Guimón , D. Luna , L. Yllá, P. Puertas y M. Sunyer .Estos grupos tendrían lugar 1 ó 2 veces a la semana por 1, 2 o más años y tendrían un costo de 1.000 pesetas por sesión ( revisable cada año ) .

Quienes por otra parte deseen participar en grupos Psicoterapéuticos con pacientes deberán ponerse en contacto con los Drs. Guimón e Yllá .

Para el siguiente curso se está planeando un programa formativo que a partir de la experiencia personal en Psicoterapia de Grupo incluye las siguientes actividades formativas :

- a) Grupos de supervisión de trabajo grupal para aquellos que habiendo realizado los Workshop o el Curso General deseen supervisar diferentes tipos de trabajo grupal que inicien en sus centros .
- b) Grupos de supervisión de Psicoterapia Grupal para aquellos que continuando en Psicoterapia Grupal deseen ellos mismos realizar grupos de Psicoterapia .Los supervisores serán los Drs. Campos y Arroyave .
- c) Observación de grupo para aquellos con más experiencia que deseen observar alguno de los grupos .

THE INSTITUTE OF GROUP ANALYSIS

1 BICKENHALL MANSIONS, BICKENHALL ST.,  
LONDON W1H 3LF

Telephone: 01-487 5373/4

d) Seminarios teóricos a cargo de diversos profesores .

Al mismo tiempo me complace comunicarte que el Departamento de Psiquiatría y el Instituto de Group Analysis de Londres ( más diversas instituciones europeas ) , están estudiando la posibilidad de organizar programas que acrediten formación en Psicoterapia de Grupo y cuando así suceda, es muy posible que las actividades en las cuales habeis participado y podais participar en el futuro se puedan tomar en cuenta para dicha acreditación .

Vista la experiencia positiva del presente año , se va a organizar un curso introductorio para 30 alumnos bajo la dirección del Dr. Ayerra y también se va a estudiar la posibilidad de "1 ó 2 Workshop al año en Bilbao, San Sebastián u otro lugar de España .

Aprovecho la oportunidad para saludarte muy cordialmente .

Bilbao 27 de Mayo de 1983

Fdo. Dr. Fernando Arroyave

Miembro del Comité de  
entrenamiento del Institute of  
Group Analysis de Londres .